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АННОТАЦИЯ: 
Актуальность результатов исследований, представленных в данной статье, связана с инструментальной 

идентификацией одного из двух говорящих в условиях воздействия помех, которая может, например, обеспечить оператору 
связи преимущество, определяя (опережая) желания пользователя во время ведения диалога через Call-центр. Или стать 
определяющим фактором в суде при идентификации личности говорящего. При подготовке статьи выполнен большой 
объем исследований влияния различного рода шумов и помех на инструментальную идентификацию. В предложенном 
алгоритме — в отличие от известных — учитывается отношение мощностей формант, что позволяет избавить 
идентификацию от абсолютных величин (амплитудной зависимости), а следовательно повысить точность измерений. 
Выработаны рекомендации и предложены реализации, позволяющие определить оптимальный порог, который 
обеспечивает разбиение фонограммы на временные интервалы, соответствующие паузам и активным участкам в речевом 
сигнале. Полученные результаты основаны, в том числе, на исследовании разборчивости сложносоставных числительных и 
их корреляции с длительностью пауз между их элементами. 

Relevance of the research results presented in the following article is defined by the one of two speakers instrumental 
recognition under the impact of noise, which may provide a line operator with an advantage to identify client's needs during a call 
centre conversation or become a determining factor in personal identification in a court. A large scope of researches was carried out 
on the impact of different noises and interferences on the instrumental recognition. Unlike the known algorithms, the proposed one 
takes formant ratio into consideration, which improves measurement accuracy by relieving identification from absolute values 
(amplitude dependence). Recommendations and implementations were made to determine the optimal threshold value, which 
allows sound record to be divided into time slots conforming to pauses and active parts of voice signal. The obtained results are 
also based on intelligibility of compound numerals and it’s correlation with the length of pauses between the elements. 
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